BORRADOR DE LA INTERVENCION DEL MINISTRO DE ECONOMIA EN LA REUNION MUNDIAL DE CIUDADES SOSTENIBLES

Sra. Anna Kajumulo Tibaijuca, Secretaria Ejecutiva de La Organización de Naciones Unidas para el Hábitat y demás miembros de la delegación que la acompaña,

Autoridades máximas de ministerios de Urbanismo, Vivienda y Medio Ambiente de los países presentes,

Autoridades de gobiernos nacionales y locales, que nos honran con su presencia,

Nos satisface dirigirles la palabra en esta sesión inaugural de la **Reunión Mundial del Programa de Ciudades Sostenibles y Agenda 21 Local** y nos complace recibirlos en la capital de todos los cubanos, la Ciudad de La Habana.

De todos es sabido que nuestro país se incorporó desde hace varios años al Programa de Agenda 21 L y ha venido trabajando con UN-HABITAT en el fortalecimiento de la capacidad de gestión urbano-ambiental de nuestras principales ciudades y en el perfeccionamiento de nuestros instrumentos metodológicos. Las experiencias obtenidas en el primer proyecto que fue a ciudad de Bayamo y los resultados positivos logrados, estimularon la decisión de ampliar el proyecto a otras tres ciudades capitales de provincias con importantes problemas medioambientales: Holguín, Cienfuegos y Santa Clara.

En estas últimas tres ciudades se ha incorporado el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente – PNUMA - a través del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente - CITMA – lo cual ha posibilitado fortalecer la colaboración al incorporarse dos agencias de NNUU en nuestro proyecto, situación inédita y de la cual se desprenderán experiencias para continuar en otras ciudades.

En estos resultados mucho ha tenido que ver el Instituto de Planificación Física, entidad adscrita a nuestro Ministerio y que además ha venido trabajando arduamente en la organización de este evento, con el coauspicio del gobierno de la Ciudad y la participación de importantes instituciones nacionales, cuyos representantes nos acompañan.

Cuba, país en vías de desarrollo, ha venido desarrollando un proyecto social que ha logrado resultados sostenidos en materia de equidad social y territorial al elevar la calidad de vida de todos los ciudadanos con independencia del lugar que habiten, situando al ser humano como sujeto principal y no como objeto de discriminación por cuestiones de género, edad, raza, niveles de ingreso y credos religiosos.

En la segunda mitad del pasado siglo, nuestras 13 ciudades capitales de provincia que hoy concentran el 36 % de la población total del país, experimentaron un sostenido ritmo de crecimiento poblacional a partir de la política llevada de descentralización de funciones administrativas y económicas desde la capital del país hacia ellas.

En todo ese tiempo se han venido realizando e implementando planes de desarrollo urbano que permitieron habilitar nuevas zonas industriales, de almacenes e instalaciones portuarias, así como zonas residenciales dotadas de servicios básicos y se ampliaron los servicios educacionales, culturales, científicos y de salud de niveles básicos, medios y superiores al tiempo que se mejoraron y ampliaron sus infraestructuras técnicas y de transporte todo lo cual contribuyó a complejizar las estructuras urbanas tradicionales de estas ciudades.

No obstante por ser un país con alta tasa de urbanización, sus ciudades no están exentas de algunos de los problemas comunes que afectan a las urbes de todo el mundo. A ello se une la compleja situación económica por la que ha venido atravesando el país en los últimos 15 años como resultados del colapso del socialismo de Europa oriental, a cuyo sistema económico estábamos vinculados, y al reforzamiento de la política de desestabilización a través del

bloqueo económico y financiero hacia nuestro país de las dos últimas administraciones norteamericanas que han limitado considerablemente las posibilidades del Estado Cubano de contar con los recursos para enfrentar la problemática medioambiental con la eficacia de años anteriores.

Ello ha motivado el incremento del deterioro de la calidad ambiental de nuestras ciudades en aspectos cruciales como la contaminación de los acuíferos, deterioro del fondo edificado y reducción de los planes de reparación y construcción de nuevas viviendas, crecimiento de asentamientos espontáneos, deficiente funcionamiento de las redes de abasto de agua y evacuación y tratamiento de residuales, sensibles afectaciones al transporte público de la población, deterioro de las áreas verdes y espacios públicos, y deficiente manejo de desechos sólidos.

No obstante, para aliviar esta situación, se viene desarrollando un programa inversionista a todo lo largo y ancho del país en la rehabilitación y modernización de los servicios públicos como es en la educación, el programa de ampliación y reparación de escuelas para lograr un máximo de 20 alumnos por aula, la municipalización de la enseñanza universitaria, la creación de las cátedras del adulto mayor y la ampliación de las matriculas universitarias, y en la salud; el mejoramiento y modernización de las instituciones de salud en todos sus niveles. (¿mencionar la incorporación al programa inversionista del tema de la vivienda y el incremento salarial?). Igualmente se ejecutan Importantes obras para mitigar el efecto de la prolongada sequía en la región oriental del país, mediante complejas obras de transvase del líquido desde zonas mas favorecidas hacia las zonas mas deficitarias.

Todo ello es posible, a pesar de las dificultades financieras por las que el país atraviesa, gracias a la voluntad política sostenida de mantener las conquistas sociales que caracterizan el modelo de desarrollo cubano, de garantizar a todo ciudadano una calidad de vida digna, con equidad de acceso a la educación, la salud, la cultura y la seguridad social. (mencionar indicadores de calidad de vida).

Quiero para concluir, expresar mi deseo de que este evento logre cumplir las expectativas de todos ustedes y que estos cinco días resulten de fructíferos debates. Hemos puesto todo nuestro empeño en lograr que en estos días se garanticen todas las condiciones que hagan posible un buen desarrollo de esta reunión y poderles mostrar en las diferentes visitas programadas algunos de nuestros logros en materia de renovación urbana, y servicios sociales a toda la población.

Esperamos no defraudarlos a todos los que han creído y confiado al habernos seleccionado como país sede y al Instituto de Planificación Física en particular como institución nacional para llevar a cabo este encuentro.